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Губернатор Севастополя Михаил Развожаев принял участие в расширен-
ном заседании Президиума Госсовета по вопросам развития рынка труда 
под председательством Президента России Владимира Путина, а также 
в семинаре-совещании, который состоялся накануне заседания.

Основные темы совещания  — 
подготовка кадров рабочих про
фессий и специалистов для малого 
и среднего предпринимательства, 
повышение квалификации и пере
обучение работников, стимулиро
вание экономической активности 
населения.

Рабочая группа под руковод
ством Михаила Развожаева, ко
торый является председателем 
комиссии Госсовета по направле
нию «Образование», вырабатыва
ла решения по подготовке кадров 
рабочих профессий. Губернатор 
Севастополя отметил, что важ

нейшей задачей Госсовета явля
ется баланс трудовых ресурсов 
в стране.

«Есть регионы трудоизбыточные, 
а  есть трудодефицитные, где вы
пускники образовательных учреж
дений не  могут себя применить 
в профессии. И большая задача гос
управления состоит в том, чтобы 
каждый, кто сегодня заканчивает 
среднее профобразование, чётко по
нимал, что, возможно, придётся 
приехать в другой регион, чтобы по
лучить хорошую высокооплачивае
мую работу», — подчеркнул Миха
ил Развожаев.

Он добавил, что сейчас в реги
онах действует программа «Про
ф есс иона л и тет»,  о с нова н на я 
на взаимодействии учебных заве
дений и работодателей.

«Работодатели вкладываются 
в инфраструктуру колледжей и тех
никумов и готовят для себя кадры, 
а региональные власти дают им на
логовые послабления. В Севастополе 
мы системно работаем над этим 
вопросом: развёрнута программа 
по профориентации, ставка сделана 
на обучение специалистов в рамках 
среднего профессионального образо
вания», — сообщил глава города.

О том, как прошло расширенное за-
седание Президиума Госсовета и какие 
поручения дал Президент, расскажем 
в следующем номере.
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ВОЕННОСЛУЖАЩИЙ СЕРГЕЙ: 
«Я ПАТРИОТ СВОЕЙ СТРАНЫ»

МЕРЫ  
ПОДДЕРЖКИ 
УЧАСТНИКОВ  
СПЕЦ
ОПЕРАЦИИ 
И ЧЛЕНОВ 
ИХ СЕМЕЙ
РЕГИОНАЛЬНЫЕ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ УЧАСТНИКОВ 
СПЕЦОПЕРАЦИИ И ЧЛЕНОВ ИХ СЕМЕЙ:
• предоставление в соб-

ственность земельных 
участков;

• 50 % компенсация расхо-
дов на оплату жилого по-
мещения и коммунальных 
услуг;

• бесплатный проезд в го-
родском общественном 
транспорте;

• право на получение бес-
платной юридической 
помощи;

• бесплатное социальное 
обслуживание на дому для 
лиц, которые нуждаются 
в уходе;

• выплаты 1 млн семьям по-
гибших в ходе специальной 
военной операции; 

• содействие 
в трудоустройстве;

• предоставление де-
тям услуг по отдыху 
и оздоровлению;

• обеспечение детей бес-
платным питанием в госу-
дарственных образователь-
ных организациях;

• бесплатное нахождение де-
тей в группах продлённого 
дня в школах;

• приём детей в детские сады 
и образовательные органи-
зации в первоочередном 
порядке и освобождение 
от оплаты за их посещение;

• обучение за счёт бюджета 
в профессиональных обра-
зовательных организациях.

КРОМЕ РЕГИОНАЛЬНЫХ, ДЕЙСТВУЮТ 
И ФЕДЕРАЛЬНЫЕ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ УЧАСТНИКОВ 
СПЕЦОПЕРАЦИИ:
• возможность быстрого при-

обретения жилья за счёт 
Минобороны России через 
накопительно-ипотечную 
систему;

• служебное жильё или ком-
пенсация за найм жилья;

• бесплатное обследование, 
лечение и реабилитация 
в военно-медицинских 
учреждениях;

• страхование жизни и здо-
ровья за счёт федерального 
бюджета;

• право на льготную пенсию 
после 20 лет службы;

• статус ветерана боевых 
действий и соответствую-
щие льготы;

• кредитные и налоговые 
каникулы;

• бюджетные места для 
обучения детей в вузах;

• бронь рабочих мест;
• бесплатный отдых детей 

в летних оздоровительных 
лагерях.

«Для меня важно вос-
питать сына достойным 
гражданином своей 
страны» 

Военнослужащий Сергей в зоне СВО. Фото из личного архива

Ежедневно всё больше молодых людей выбирают воен-
ную службу делом своей жизни и становятся плечом 
к плечу с защитниками Отечества, доказывая собствен-
ным примером преданность Родине, проявляя главные 
мужские качества: отвагу, надёжность, заботу о близких 
и родных. 

Герой нашей сегодняш
ней истории миномётчик 
Сергей не словом, а делом 
доказал, что защита мир
ных жителей для него — де
ло чести.

— Как Вы решили  
принять участие 
в спецоперации?

— В  Севастополь я  при
ехал в  2016  году из  Перм
ского края, встал на  учёт 
в  военкомате и  до  начала 
специальной военной опе
рации находился в резерве. 
Боевого опыта у меня нет, 
разве что срочная служ
ба во внутренних войсках. 
Почему принял решение 
отправиться в  зону спец
операции? Я патриот своей 
страны, и, если есть угро
за, значит, я должен встать 
в строй. Если не я, то кто? 
Как сказал командир эска
дрона Георгий Петрович 
в  легендарном советском 
фильме «Офицеры»: «Есть 
такая профессия — Родину 
защищать».

— Как семья отнеслась 
к такому решению?

— Когда я  принял окон
чательное решение, пришёл 
к жене и сказал: «Я должен 
быть там, пойду служить». 
Она очень переживала, ко
нечно. Но  спорить не  ста
ла, поддержала и положи
ла в сумку мне маленькую 
икону, я и не знал даже. Ви
димо, её любовь, поддержка 
и эта икона были моим глав
ным талисманом.

— Вспомните свои пер
вые дни службы в зоне 
спецоперации.

— За  ленточкой я  был 
два раза. Первый раз ре

шил поехать ненадолго, 
проверить свои силы. Вы
держал. Пробыл там с мая 
по июнь. По прибытии ме
н я назначи ли наводчи
ком миномётного расчёта. 
В подразделение регуляр
но приезжали опытные ко
мандиры: обучали, помо
гали, рассказывали. Про
быв дома полтора месяца, 
принял решение вернуться 
и уехал во второй раз с сен
тября по декабрь. Что важ
но: оба раза со мной рядом 
были надёжные товарищи 
по  оружию. Простые рус
ские мужики из разных ре
гионов страны, с  разным 
боевым опытом, но все 
порядочные, ответствен
ные. С такими не страшно 
выполнять боевые задачи, 

есть уверенность в  том, 
что ты не один.

— У Вас на груди две ме
дали. Расскажите о них.

— Обе награды я  полу
чил в Севастополе, хотя од
на из них — медаль Луган
ской Народной Республики 
«За веру и волю». Её я по
л у чил, на ход ясь в  зоне 
спец операции в  первый 
раз. В  то время на  Луган
ском направлении не было 
серь ёзных наступательных 
действий, а вот наши пере
стрелки были ежедневно. 
Вторую награду, медаль ор
дена «За заслуги перед Оте
чеством» II степени, я по
лучил за  результативную 
стрельбу.

— Расскажите об одном 
из эпизодов Вашей службы 
в зоне СВО.

— Стояли мы както в не
большой деревне в Луган
ской области. Приехали 
утром, разместились в од
ном из погребов возле до
ма. Периодически меня
ли позиции, пристрелива
лись. И в какойто момент 
противник обрушил на нас 
шква л огня: миномёты, 
«Гра ды», дру гое воору
жение. Обстрел продол
жался целый день. Выш
ли из  укрытия поздно ве
чером, а весь двор усыпан 
осколками. А в другой раз 
было дело, противник чуть 
по  нам не  попал. Снаряд 
прилетел в  крышу погре
ба. Нас оглушило, сыпалась 
земля, начали выбираться. 
Хорошо, никого из  ребят 
не зацепило.

— Севастопольцы всег
да были надёжным тылом 
для наших защитников. 
Ощущают ли бойцы под
держку тыла?

— Да, и  большое спаси
бо каж дому из  волонтё
ров, кто собирает, закупает 
и привозит всё необходи
мое. Очень важны на пере
довой маскировочные сети. 
Ими мы маскировали тех
нику и  окопы. Если дрон 
пролетает над расположе

нием, но оператор не  ви
дит, что скрыто под сетью, 
он, как правило, не сбрасы
вает снаряд. Это помогает 
сохранить жизни бойцов.

— Дома Вас ждали жена 
и сын. Как Вас встретили?

— Рады были, что вер
н у лс я ж и вы м и  невр е
димым (смеётся). Я  как 
верн улся, сына записа л 
в  секцию по  боксу, что
бы учился себя защищать 
и  стойко держать удар. 
Не  хочу, чтобы он вырос, 
смотря на мир только че
рез экран компьютера или 
телефона. Мир  ведь раз
ный, сейчас всё стреми
тельно меняется, 
и  чем больше ты 
знаешь и умеешь — 
т е м  и н т е р е с н е е 
и  счастливее про
живёшь жизнь.

— Для него Вы — 
пример настоя
щего патриота. 
На Ваш взгляд, 
насколько необхо
димо сейчас пат

риотическое воспитание 
молодёжи?

— Безусловно, это очень 
важно. Детьми нужно за
ниматься, уделять им вре
мя. Организовывать досуг, 
так сказать. Рассказывать 
о  героическом прошлом 
дедов и  пра дедов, при
виват ь любовь к  Род и
не и своей земле, чувство 
гордости за её достижения 
и победы. Только такая по
ступательная работа по
может нам вырастить до
стойных граждан великой 
России.

Ольга Пушина

2 Дело чести



ГЕРОЯМИ 
НЕ РОЖДАЮТСЯ

Игорь Юрьевич 
Русанов родил-
ся 19 сентября 
1986 года в селе 
Верхнесадовом. 
В зону специ-
альной военной 
операции отправился добро-
вольцем. Служил в разведке 
в одном из подразделений 
Черноморского флота Рос-
сийской Федерации. Героиче-
ски погиб в ходе выполнения 
боевых задач под Херсоном. 

Награждён 
орденом 
Мужества 
(посмертно)

В московском Музее Победы в рамках проекта «Героями 
не рождаются. Наши дни!» прошла презентация второго 
сборника «Героями не рождаются. Zа Родину». В нём 
собраны рассказы об участниках спецоперации, которые 
прислали на конкурс их родные, друзья, сослуживцы, 
учителя и школьники со всей страны.

Среди авторов  — у че
ница 8го класса севасто
польской школы № 52 име
ни Ф.  Д.  Безрукова Дарья 
Кравцова. Совсем юная, но 
очень талантливая девочка 
написала патриотический 
рассказ о своём односель
чанине, Герое специальной 
военной операции Игоре 
Юрьевиче Русанове.

«Эта история ещё раз под
тверждает, что у  всех се
вастопольцев в крови муже
ство, стойкость, отвага, 
а  в  сердце  — огромная лю
бовь к своему городу, к Роди
не. К людям, живущим здесь, 
и к людям, отдавшим жизнь 
во  имя нашей близкой по
беды. Знаю, что в создании 
сборника активно участво
вали воспитанники кадет
ских, суворовских, нахимов
ских училищ из  Севасто
поля, Оренбурга, Казани, 
Ставрополя, Краснодара, 
Владивостока, участники 
патриотических объедине
ний из Донецкой и Луганской 
народных республик. Хо
чу искренне поблагодарить 
этих ребят: если дети зна
ют и помнят своих героев — 
у страны огромное прекрас
ное будущее»,  — отметил 
губернатор Се
вастопол я Ми
хаил Развожаев.

Принять у ча
стие в конкурсе 
Дарье пред ло
ж ила у читель
н и ц а  р о д н о г о 
язык а и  ли те
ратуры Людми
ла Николаевна 
Красавина.

«И горь  Р у с а
нов  — это наша 
гордость, он был 
мужественным, 
отважным, са
моотверженным 
и  добрым чело

веком, который всегда мог 
прийти на помощь. Он был 
очень хорошим другом и вер
ным товарищем, таких лю
дей, к сожалению, очень ма
ло, поэтому решили про не
го написать. В нашей школе 
также находится Парта Ге
роя — Русанова Игоря Юрье
вича, о котором мы и напи
сали рассказ. Даше предло
жили участие, потому что 
она настоящая патриотка, 
очень целеустремлённая, 
много у чится, посещает 
кружки и внеурочные заня
тия. Нашу работу мы от
правили ещё в  апреле, рас
сказ об Игоре вошёл во вто
рой сборник», — рассказала 
Людмила Николаевна.

Свои м и впечатлен и я
ми от участия в конкурсе 
и  дальнейшими планами 
поделилась с нашей редак
цией и сама школьница.

— О чём твой рассказ?
— Мой рассказ об  одно

сельчанине Игоре Русанове, 
о его подвиге, истории жиз
ни. Я постаралась показать, 
каким Игорь был смелым, 
мужественным и  отваж
ным: на фронт он пошёл до
бровольцем и пожертвовал 
жизнью ради нас.

— Как давно ты ув
лекаешься написанием 
рассказов?

— Рассказы на свободную 
тему я  пишу достаточно 
давно. Принимала участие 
в муниципальном конкурсе, 
писала про старшего двою
родного брата, который на

ходится сейчас в зоне спец
операции. Счастлива, что 
жюри высоко оценило моё 
произведение и я одержала 
победу.

— Почему решила при
нять участие в проекте?

— Предложение посту
п и ло очен ь неож и д а н
но, но я сразу согласилась. 
Моя учительница Людмила 
Николаевна мне помогала 
и  поддерживала. Благода
рю её за этот опыт и мудрое 
наставничество. В день вру
чения книги было очень 
волнительно: меня пере
полняли чувства радости 
и гордости, и в то же время 
невероятного трепета, ведь 
торжественная церемония 
проходила в Зале Славы Му
зея Победы на  Поклонной 
горе — месте, пропитанном 

историей Великой Отече
ственной войны. На самом 
деле, я была бы очень рада 
ещё раз поучаствовать в по
добном конкурсе.

— Что вдохновило тебя?
— У нас семья военных, 

так что эта тема очень зна
кома и  близка мне. Двое 
братьев сейчас находятся 
в зоне специальной воен
ной операции, про Семёна 
я  уже писала, а  второй  — 
Алексей — командир, ушёл 
на фронт совсем недавно. 
За  братьев очень волну
юсь, стараюсь поддержи
вать их, жду дома и верю, 
что победа будет за нами. 
Отец служил в «Беркуте», 
а прадеды воевали в Вели
кой Отечественной войне 
и дошли до самого конца, 
до Победы! Очень горжусь 
ими, поэтому сохранить 
память о подвигах наших 
военных очень важно для 
меня.

— Написание рассказа 
далось тебе легко, или бы
ли сложности?

—   Р а с с к а з  н а п и с а л а 
за  одиндва дня пример
но, слова ск ладыва лись 
сами собой, шли от  серд
ца. Было такое, что при
ходилось чтото менять, 
Людмила Николаевна мне 
помогала, конечно. Слож
но было писать о том, как 
случилась трагедия, когда 
Игорь погиб, всё это буд
то прочувствовала сама. 

Прощаясь, Дарья дала со
вет тем, кто хочет, но ещё 
думает над написанием 
своего рассказа о Герое:

«Не  бойтесь и  обязатель
но пишите! Историю нашей 
страны, подвиги наших ре
бят, наших отцов, праде
дов мы обязаны хранить. Всё 
должно остаться в памяти 
поколений, в памяти всего на
рода на долгие века».

Влада Самедина

«Игорь Русанов –  
солдат, которым гор-
дится наша страна, наш 
Город-Герой и моя люби-
мая 52-я школа. Восхи-
щаюсь каждым воином, 
вставшим на защиту 
Отечества. Я верю, что 
Россию ждёт светлое 
будущее, ведь мы, поко-
ление народа-победи-
теля, чтим и бережно 
храним в памяти её 
историческое прошлое 
и строим счастливое 
будущее», –  
Дарья Кравцова
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ХОД КОРОЛЯ

Встречи с гроссмейстером 
с нетерпением ждали вос
питанники детской спор
тивной школы № 5. Юные 
шахматисты усердно гото

вились к  игре. У  каждого 
из 11ти спортсменов свой 
секрет успеха. Своей исто
рией с  нами поделилась 
12летняя Александра.

«В шахматы я играю уже пять лет. Очень радует, что 
уже сейчас я выигрываю каждую вторую партию у папы. 
О Сергее Александровиче я знаю немало: в 12 лет он уже 
стал гроссмейстером. Он принимал участие в соревновани
ях, в которых соревновался и мой учитель Юрий Владими
рович. Так что к сегодняшнему матчу я очень готовилась. 
У меня есть секретный приём — я постараюсь очаровать 
гроссмейстера своей красотой и мастерством игры», — 
рассказала шахматистка.

Игра с  чемпионом на
долго осталась в памяти 
и сердце Богдана Немиро
вича. В далёком 2008 году 
Сергей Карякин прово
дил мастеркласс в  шах

матной школе в  родном 
С и мф е р опо ле.  Б огд а н 
поделился с  нами вос
п о м и н а н и я м и  и   у н и
к а льной ис тори ческой 
фотографией:

«Мне было пять лет, но встречу с Сергеем Карякиным 
помню до сих пор. Когда ты чемто увлечён и появляется 
возможность сыграть с профессионалом — это память 
на всю жизнь. И хоть профессиональным шахматистом 
я не стал, о той памятной встрече мне напоминает фото
графия в семейном альбоме».

«Я отказался от участия 
в Кубке мира без флага. 
Я гражданин России, 
я крымчанин, и буду 
играть только под флагом 
своей страны. Я на сто-
роне справедливости»

Сергей Карякин и воспитанники ДЮСШ № 5

Имя выдающегося шахматиста Сергея Карякина известно 
во всём мире. Уроженец Симферополя стал самым моло-
дым гроссмейстером в истории, занесённым в Книгу 
рекордов Гиннесса. 

Чемпион мира по  бы
стрым шахматам, обла
датель Кубка мира ФИДЕ 
2015  года, чемпион мира 
по  блицу, двукратный по
бедитель командного чем
пионата мира в  составе 
команды России приехал 
в Севастополь, чтобы про
вести мастеркласс для уча
щихся детскоюношеской 
спортивной школы № 5.

Мы встретились с Сергеем 
Карякиным и узнали о его 
шахматном пути, развитии 
детскоюношеского спор
та и  об  отказе выступать 
на международных сорев
нованиях под нейтральным 
флагом.

— Сергей, расскажите 
нашим читателям, с чего 
всё начиналось.

— Шахматистом я  стал 
с ов е р ше н но  с л у ч а й но. 
Мне было пять лет, я смо
трел с родителями телеви
зор, и тут слоган какогото 
банка: «Даже пешка может 
стать ферзём». Рек лама 
мне понравилась, и я спро
сил у  папы: «Что такое 
ферзь и пешка?». С этого дня 
всё и  началось. Папа рас
сказал мне про шахматы, 
научил играть. Я  влюбил
ся в игру практически сра
зу. Заметив мою страсть 
к  игре, мама отвела ме
ня в  шахматный кружок. 
Там я, признаться, был са
мым маленьким, но уже 
через год догнал сверстни
ков по уровню игры. В день 
своего семилетия я сам се
бе сделал подарок и выпол
нил первый разряд. Позже, 
когда я привёз домой кубки 
чемпионатов мира и Евро
пы среди юношей, все ска
зали, что, наверное, шахма
ты — это моё.

— Как к Вашим победам 
относились друзья 
и одноклассники?

— Поразному, я  же их 
обыгрывал (смеётся). В то 
врем я осо бо е удово л ь
ствие мне доставляла по
беда в игре с тренером на
шей школы. Я уже неплохо 
играл, будучи первораз
рядником. Я  очень бла
годарен моим школьным 
у чителям за  понимание 
и поддержку, я ведь зани
мался по индивидуально
му графику: делал дома за
дания и сдавал.

— Как проходили 
тренировки?

— Я  всегда тренировал
ся очень много. Начиная 
с  шести лет я  занимался 
по 7—8 часов в сутки.

— Вы приехали в Севас
тополь провести мас тер
класс для юных шахма
тистов. Часто ли ребята 
спрашивают у Вас, как 
стать гроссмейстером?

— Я много общаюсь с ре
бятами со всей страны. Ко
нечно, такие вопросы за
дают, а ответ у меня часто 
индивидуальный: вот, на
пример, я  играю с  маль
чиком, вижу у него в пар
тии слабые места, конеч
но, я  ска ж у ему, на  что 
обратить внимание, что
бы играть лучше. А что ка
сается общего совета: за
нимайтесь больше, и  всё 
получится.

— На мастер
классах есть ли 
какоето 
снисхождение 
к юным 
соперникам?

— Без ус ловно, 
к  детям я  отно
ш усь с  большой 
симпатией и  ста
раюсь уделять им 
максимальное ко
личество времени 
и играть так, что
бы им было макси
мально интересно. 
А  играем мы как 
шахматист с шах
м а т и с т о м ,  с а 
мым талантливым 
из ребят я предла
гаю ничью.

— В Москву вы переехали 
в достаточно осознанном 
возрасте. Вы ощущали 
себя русским, украинцем, 
крымчанином?

— Я всегда ощущал себя 
русским человеком. Поук
раински я  не  разговари
ваю и практически ничего 
не  понимаю. Это  вопер
вых. А вовторых, на моей 
Родине, в Крыму и особен
но в  Севастополе, все жи
тели говорят порусски, 
думают порусски и хотят 
быть с Россией. И они очень 
благодарны Референдуму 
о  воссоединении Крыма 
с Россией, на котором голо
совали мои родители.

— Севастополь Вашего  
детства и Севастополь 
сейчас — два разных 
города?

— Безусловно! Севасто
поль, мой родной Сим
ферополь, Ялта и  многие 
другие крымские города 
невероятно преобразились 
за  9  лет в  России. Посмо
трите вокруг! Первое, что 
бросается в  глаза,  — это 
дороги: качественные, ши
рокие, многополосные. Ак
тивно идёт строительство: 
школы, больницы, детские 
сады, спортивные и куль
турные объекты. Удиви
тельно преобразились на
бережные в  Севастополе 
и Ялте. А вот люди не изме
нились  — в  вашем городе 
много моих старых друзей 
и  приятелей, с  которыми 
я  поддерживаю общение 
все эти годы.

— В прошлом году Вы по
пали под санкции. Как это 
отразилось на Вашей спор
тивной карьере?

—   С   м о м е н т а  н ач а л а 
спец операции я подписал 
письмо в поддержку наше
го Президента Владимира 
Владимировича Пу тина. 
После этого я был дисква
лифицирован на  полгода 
из  Международной шах
матной федерации. Сей
ч а с  д и с к в а л и ф и к а ц и я 

прошла, но я  пропустил 
в а ж н е й ш и е  т у р н и р ы 
и утратил возможность по
бороться за  шахматн у ю 
корону с чемпионом мира. 
Как  профессионалу, мне, 
безусловно, очень жаль, но 
как патриот своей страны, 
гражданин России, крым
чанин, в конце концов, — 
я не мог поступить иначе.

— Вам предлагали 
выступить под 
нейтральным флагом?

— Да, мне предлагали вы
ступать без флага на Кубке 
мира, но я отказался. Я счи
таю, что это неправильно. 
Неправильно, прежде все
го, по  отношению к  сво
ей стране, которая вложи
ла столько усилий в  моё 

становление и  развитие. 
Я гражданин России и буду 
играть только под флагом 
своей страны. Я на стороне 
справедливости.

— В Крыму и Севастопо
ле шахматы развиваются?

— Безусловно. На  днях 
я  был в  родном Симфе
рополе и  бы л п ри я т но 
удивлён, что шахматный 
клуб, в  котором малень
кий я делал первые шаги, 
отреставрирован, и  те
перь ребята занимают
ся в  прекрасном здании 
в центре города на берегу 
реки. С  севастопольски
ми ребятами мы встрети
лись на мастерклассе, они 
смогли удивить меня ма
стерством игры.

4 Шахматная партия



16-летний Дмитрий 
Алёшкин из Севастополя 
стал одним из лучших 
в финале Всероссийской 
конференции «Юные техники 
и изобретатели». 

Уже 10 лет подряд она со
бирает на своей площадке 
лучшие изобретательские 
и научнотехнические про
екты школьников, которые 
могут быть использованы 
для развития и  преобра
зования различных сфер 
жизни.

Ученик 11го класса се
вастопольской гимназии 
№ 8 придумал, как повы
сить надёжность техниче
ских систем при помощи 
искусственного интеллек
та. Он предложил методы 
построения нейронной се
ти для получения входных 
данных с датчиков и после
дующей их обработки — это 
нужно, чтобы обнаружить 
слабые места и  спрогно
зировать сбои, способные 
вывести из  строя работу 
системы.

По  словам школьника, 
внедрить подобную разра
ботку можно было бы в ра
боту, например, электро
энергетических станций, 
автономных транспортных 
средств.

«Над этим проектом мы 
работали целый год. Я испы
тал невероятную радость 
и гордость, когда узнал, что 
именно он выиграл. Очень 
жаль, что не  смог присут
ствовать на церемонии на
граждения лично»,  — по
делился впечатлени ями 
Дмитрий.

Его проект стал лучшим 
в номинации «Технические 
системы и ИИ».

«Различными научными 
сферами я  увлекаюсь уже 
третий год. До  этой кон

ференции мы с моими науч
ными руководителями сде
ла ли проект «О бу чение 
искусственного интеллек
та на  основе минимизации 
функций многих перемен
ных». На  данный момент 
мы ра зрабатывае м ещё 
один проект», — рассказал 
школьник.

В какой будет поступать 
вуз, 11классник ещё не вы
брал, но уверен, что хочет 
связать свою жизнь со сфе
р о й  и н ф о р м а ц и о н н ы х 
технологий.

«Дмитрий Алёшкин обу
чается в  Малой академии 
наук. Свою научную рабо
ту он написал под руко
водством педагога МАН, 
кандидата технически х 
наук Канова Льва Николае
вича. Благодарю педагогов, 
которые разглядели спо
собности и  талант наше

го юного изобретателя. 
А Дмитрия поздравляю с за
служенной победой! Так дер
жать!» — отметил губерна
тор Севастополя Михаил 
Развожаев.

НАУКА И ТЕХНОЛОГИИ
В  оргкомитет конферен

ции «Юные техники и изо
бретатели» поступило бо
лее 800 уже отобранных 
детских работ из всех ре
гионов России. Всего  же 
в  конкурсе приняли уча
стие несколько десятков 
тысяч детей в возрасте от 7 
до 17 лет.

«Это на  40 % превышает 
прошлогодний результат, 
то есть с каждым годом ко
личество участников ра
стёт. Это  говорит о том, 
что придумывать и изобре
тать среди молодёжи снова 
входит в  моду. Мы  же по
нимаем, что эта россий
ская талантливая моло
дёжь  — фактически науч
ная элита в будущем. И мы 
её формируем уже сейчас — 
с детства», — подчеркнула 
президент фонда «Юные 
техники и  изобретатели» 
Екатерина Лычева.

Юбилейна я конферен
ция прошла в рамках фе
стиваля Всероссийского 
общества изобретателей 
и рационализаторов: «На
у ка и  изобретени я д л я 
жизни». Это одно из меро
приятий Десятилетия на
уки и  технологий в  Рос
сии, объявленного Пре
зи ден том Вла д и м и ром 
Путиным на период с 2022 
по 2031 годы.

НАГРАДА ДЛЯ 
ПЕДАГОГОВ
Севастопольские педагоги удостоены высокой 
награды — премии Президента России. Она вручается 
лучшим учителям за достижения в педагогической 
деятельности.

Конкурс учреждён по ини-
циативе Президента Влади-
мира Путина. Победители 
ежегодно ко  Дню учителя 
получают премию в размере 
200 тысяч рублей.

В  этом году лауреатами 
премии стали три севасто-
польских педагога. Это учи-
тель русского языка и  ли-
тературы школы № 6 Анна 
Васильева, учитель рус-
ского языка и  литературы 
школы № 3 Альбина Свири-
дова и  учитель начальных 
классов школы № 20 Ирина 
Плискач.

С вручением заслуженной 
награды педагогов поздравил 
губернатор Севастополя Ми-
хаил Развожаев:

«Благодарю вас за  труд, 
за внимание, за заботу и лю
бовь, за то, что вкладываете 
душу в воспитание наших се
вастопольских детей. Желаю 
вам, дорогие учителя, уда
чи, здоровья, благополучия 
и счастья!»

В Год педагога и наставника 
премии за достижения в педа-
гогической деятельности удо-
стоены 1 250 учителей со всей 
России.

АннА ВАсильеВА, 
учитель русского языка 
и литературы школы № 6:

«Важнос ть профессии 
«учитель» бесспорна. И очень 

приятно, что сегодня образо-
вание, школа, педагог в цен-
тре внимания Правительства 
и Президента. Ежегодное про-
ведение данного конкурса яв-
ляется тому подтверждением. 
И признание твоей деятель-
ности окрыляет, хочется рабо-
тать с новыми силами.

Спасибо коллегам, которые 
верили в  меня и  помогали 
достичь профессиональных 
высот. Я уверена, что каждый 
педагог работает не ради на-
град, а  ради успехов своих 
учеников. Детские глаза сия-
ют — значит, усилия учителя 
не напрасны!»

АльбинА сВиридоВА, 
учитель русского языка 
и литературы школы № 3:

«Победа в  таком значи-
тельном конкурсе дала мне 
возможность перейти на  бо-
лее высокий уровень публич-

ности и  получить серьёзную 
объективную оценку моих 
профессиональных знаний 
и способностей.

Я целых 25 лет нахожусь в по-
стоянном творческом и мето-
дическое поиске. И радует то, 
что именно в Год педагога и на-
ставника, когда особо подчёр-
кивается значимость для обще-
ства и государства профессии 
учителя, мои победы и дости-
жения оценили так высоко.

Часть денежных средств 
я потрачу на разработку своего 
цифрового контента для реа-
лизации образовательных це-
лей. Часть — на подарок для се-
бя, который будет напоминать 
мне об этом значимом событии 
в моей жизни».

иринА ПлискАч, 
учитель начальных 
классов школы № 20:

«Я очень рада данную пре-
мию получить в Год педагога 
и наставника. Это мощный ин-
струмент мотивации, который 
подталкивает к дальнейшим 
достижениям. Я очень люблю 
путешествовать, поэтому дан-
ная премия даст мне возмож-
ность совершить путешествие 
по любимой стране — России».

ЮНЫЙ 
ИЗОБРЕТАТЕЛЬ

Финал конференции «Юные техники и изобретатели»

Дмитрий Алёшкин
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МЕСЯЦ ЗДОРОВЬЯ 
МОЛОЧНОЙ ЖЕЛЕЗЫ

ДЕТСКАЯ ПОЛИКЛИНИКА 
НА КОРЧАГИНА

Теперь 7 000 прикреп-
лённых детей смогут 
получить квалифициро-
ванную медицинскую 
помощь в современном 
и красивом здании

CЕЗОН ДИСПАНСЕРИЗАЦИИ
Севастопольцев приглаша-

ют пройти диспансеризацию. 
Специалисты убеждены: ре-
гулярное обследование  — 
лучший способ выявления 
и профилактики заболеваний, 
которые зачастую протекают 
незаметно и без ярко выра-
женных симптомов.

Диспансеризацию уже про-
шёл Алексей Иванович, жи-
тель города 1984 года рожде-
ния, он поделился с  нами 
впечатлениями.

«Не думал, что можно так 
быстро обследоваться, без 
длинных очередей и бесконеч-
ных направлений. Я  просто 
пришёл в  свою поликлинику, 
и меня оформили на диспансе-
ризацию», — поделился Алек-
сей Иванович.

Пройти обследование мож-
но за один день. Для этого ну-

жен только паспорт и полис 
ОМС, с которыми нужно обра-
титься в поликлинику по ме-
сту жительства.

В 2023 году 
диспансеризацию 
могут пройти граждане 
старше 40 лет, а также 
1984, 1987, 1990, 1993, 
1996, 1999, 2002, 
2005 года рождения. 
Пациентам от 18 
до 39 лет проходить 
диспансеризацию 
следует раз в три года

Условий приёма всего 
два: предварительная 
запись по телефону 
+7 (978) 254-50-52  
и возраст старше 39 лет
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Губернатор Михаил Развожаев посетил детскую поли-
клинику на улице Павла Корчагина, 40 после завершения 
капремонта. 

Капитальный ремонт 3го 
педиатрического отделе
ния поликлиники № 2 Цен
тра охраны здоровья мате
ри и ребёнка начался весной 
прошлого года. Помещения 
медучреждения занимают 
два этажа многоквартир
ного жилого дома, который 
был построен в 1979 году.

Капитальный ремонт про
водился в  полик линике 
впервые. Приём маленьких 
пациентов в  обновлённом 
помещении начался в авгу
сте. Здесь изменилось бук
вально всё: сделали ремонт 
кабинетов, коридоров, ос
настили их новой мебелью 
и  техникой, отремонти

ровали фасад, заме
нили коммуникации 
и вентиляцию.

«Очень качественно 
сделан ремонт. Дизайн 
помещений стильный, 
оригинальный, подряд

чик подошёл с  душой. Да
же светильники на  стенах 
оформлены в  виде маяков 
на входе, детям нравится. 
Пообщался с врачами, мед
сёстрами. Многие работа
ли до ремонта, конечно, го
ворят, что небо и  земля. 
Поликлиника стала ком
фортной не только для па
циентов, но и для персона
ла»,   — отметил Михаил 
Развожаев.

Для ребят здесь обустрои
ли и детский уголок, где они 
могут порисовать, почитать 
книжки и поиграть в игруш
ки, пока ждут приёма.

«Наша поликлиника рас
полагается в  здании жило
го дома 80х годов постройки 
и с этого времени ни разу ка
питально не  ремонтирова

лась. Мы очень ждали оконча
ния ремонта и, конечно, сей
час пространство изменилось 
полностью. Всё новое, светлое, 
работать стало очень ком
фортно, и родители с наши
ми маленькими пациентами 
очень довольны обновления
ми», — подчеркнула заведую
щая поликлиникой Екатери
на Передистова.

Жители района очень до
вольны  — приводят деток 
в привычные стены, которые 
теперь заиграли новыми кра
сками. Нравится и ребятам, 
и взрослым:

«Здесь очень красиво, уютно, 
радует глаз — деткам очень 
нравятся рисунки на стенах, 
цветовая гамма выбрана пре
красная. Врачам, думаю, то
же намного приятнее рабо
тать в кабинетах со свежим 
ремонтом, здесь настроение 
невольно поднимается про
сто от того, что так краси
во!» — поделилась жительни
ца Анастасия.

Всё это стало возможным 
благодаря федеральному 
проект у «Модернизация 
первичного звена здраво
охранения Российской Фе
дерации» национального 
проекта «Здравоохране
ние», цель которого — ор
ганизация оказания ме
дицинской помощи ря
дом с  местом жительства, 
обучения или работы ис
ходя из потребностей всех 
групп населения.

Месяц здоровья молочной 
железы проходит 
в Севастополе с 15 сентября 
по 13 октября. 

В этот период городской он-
кодиспансер проводит бесплат-
ную маммографию, для которой 
не нужно направление. Прово-
дить обследование молочных 
желёз рекомендуется каждые 
два года — ранняя диагностика 
спасает жизнь.  

Прийти на бесплатную мам-
мографию можно каж дый 
день, кроме выходных, с 8:00 
до 16:00.

Показания к  проведению 
маммографии:  
• объёмное образование в мо-

лочной железе;  
• деформация молочной 

железы;  
• длительная болезненность 

одной из желёз;  
• увеличение молочной 

железы;  
• наличие выделений из соска;  
• отсутствие обследования 

молочных желёз последние 
два года и более.  
«Рак молочной железы может 

быть как наследственным за-
болеванием, то есть ДНК-му-
тацией, так и появиться у тех, 
кто ежедневно подвергает се-
бя канцерогенным изменениям 

в виде употребления алкоголя, 
курения. Каждая женщина мо-
жет увидеть у себя начальные 
стадии развития этой болез-
ни — это первый сигнал, ког-
да нужно обратиться к врачу. 
В первую очередь болезнь вы-
явить можно, проходя диспан-
серизацию. Для  диагностики 
у нас всегда есть УЗИ и мам-
мография. УЗИ можно выпол-
нять всем пациенткам в любом 
возрасте после 18 лет. Мам-
мография делается только 
по показаниям или на постоян-
ной основе, если вам больше 40 
лет», — делится заведующая 
отделением дневного стаци-
онара хирургических мето-
дов, врач-онколог Марьяна 
Брунштейн.

Месячник пройдёт в рамках 
регионального проекта «Борь-
ба с онкологическими 
заболеваниями» нац-
проекта «Здравоох-
ранение». Его главная 
задача  — снижение 
смертности от  злока-
чественных новообра-
зований. Региональ-
ный проект направлен 
на совершенствование 
профилактики и ран-
нее выявление зло-
качественных ново-
образований, а также 
на  оказание специа-
лизированной помо-
щи больным и  вне-
дрение новых методов 
лечения.

6 Новости медицины



ИНФОРМАЦИЯ ДЛЯ БУДУЩИХ 
УСЫНОВИТЕЛЕЙ

По  вопросам усыновления 
вы можете обратиться в терри-
ториальные секторы по защи-
те прав несовершеннолетних, 
опеки и попечительства по ме-
сту жительства:
• Балаклавский район:  

ул. Новикова, д. 14,  
тел: +7 (8692) 63-66-90;

• Гагаринский район:  
ул. Кожанова, д. 6, каб. 5, 6, 
тел: +7 (8692) 44-39-45;

• Ленинский район:  
ул. Кожанова, д. 6, каб. 1, 2,  
тел: +7 (8692) 44-25-73;

• Нахимовский район:  
пл. Ластовая, д. 3, каб. 111,  
тел: +7 (8692) 48-94-48.
Время приёма: в торник  

и четверг, с 14:00 до 18:00.

Список документов, необхо-
димых для усыновления:
• копия паспорта, СНИЛС, 

краткая автобиография;

• справка с места работы с ука-
занием должности и размера 
заработной платы за послед-
ние 12 месяцев или иной до-
кумент, подтверждающий до-
ход (такую справку должны 
получить оба супруга);

• выписка из домовой  
(поквартирной) книги с места 
жительства;

• справка об отсутствии 
судимости;

• медицинское заключение 
о состоянии здоровья;

• копия свидетельства о браке 
(если вы состоите в браке) 
и о прохождении школы при-
ёмных родителей;

• копия пенсионного удостове-
рения, справка из территори-
ального органа Социального 
фонда Российской Феде-
рации (если ваш основной 
источник дохода — пенсион-
ные выплаты).

ШАНС НА СЧАСТЛИВОЕ 
ДЕТСТВО 

Подготовку граждан, 
желающих стать усыно-
вителями, в Севастополе 
осуществляет Центр 
социальной помощи 
семье и детям. 
Адрес: ул. Н. Музыки, д. 30,  
тел: + 7 (8692) 48 09 10

Семья Светланы Королёвой, в ней воспитывается  
четыре кровных и пять приёмных детей

На сайте «сыновите.рф 
собрана вся подробная 
информация для тех, кто 
хочет стать усыновите-
лем: какие документы  
собрать, какие требова-
ния предъявляются к кан-
дидатам и как подать 
заявку на усыновление
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В Севастополе продолжается реализация нацпроекта 
«Демография». Он предусматривает значительную под-
держку семей, в том числе тех, в которых воспитываются 
усыновлëнные дети. 

Деятельность по усынов
лению детейсирот и детей, 
оставшихся без попечения 
родителей, — приоритетное 
направление работы депар
тамента образования и на
уки Севастополя. В течение 
2022  года севастопольцы 
усыновили 13 детейсирот 
и детей, оставшихся без по
печения родителей, а с на
чала 2023 года — 7 детей.

Взять ребёнка из детского 
дома в  свою семью сейчас 
можно на разных условиях. 
Всего есть три варианта 
устройства детей к замеща
ющим родителям: первый — 
усыновление, второй — опе
ка (попечительство), третий 
— приёмная семья. Приори
тетным вариантом остаётся 
усыновление, такая форма 
устройства ребёнка счита
ется лучшей, потому что 
для полноценного развития 
личности нет ничего луч
ше, чем настоящая любящая 
семья.

Обо всех тонкостях про
цесса усыновления ребёнка 
рассказала заведующая от
делением помощи замеща
ющим семьям Центра соци
альной помощи семье и де
тям Галина Емельянова.

«В случае усыновления ре
бёнок приобретает все права 
родного, а его новые родители 
несут за него полную ответ
ственность, в то время как 

остальные формы устрой
ства детей в  семьи (опека, 
приёмная семья и  другие) 
в  той или иной мере делят 
ответственность за ребёнка 
между приёмными родите
лями и государством в лице 
органа опеки и попечитель
ства», — сообщила Галина 
Емельянова.

С  точки зрения законо
дательства усыновители 
должны принять ребён
ка как своего собственного 
и полностью заменить ему 
родителей. Усыновление — 
это такой  же ответствен
ный шаг, как и решение ро
дить ребёнка, он делается 
раз и навсегда. Иногда усы
новлению предшествуют 
другие формы устройства: 
например, можно стать опе
куном ребёнка, а затем, че
рез какоето время, офор
мить усыновление. Иногда 
родители выбирают формы 
опекунства или приёмной 
семьи по  финансовым со
ображениям: материаль
ная помощь от государства 
с появлением нового члена 
семьи лишней не бывает.

«Опека существует безвоз
мездная и  возмездная. Без
возмездная опека — это когда 
по  распоряжению департа
мента образования и науки 
Севастополя ребёнок, остав
шийся без попечения роди
телей, помещается в семью 

к опекуну, который представ
ляет интересы ребёнка до со
вершеннолетия. Государство 
платит опекуну деньги на со
держание ребёнка. При воз
мездной опеке человек, кроме 
пособия на ребёнка, получает 
ещё дополнительное возна
граждение за оказание услуг 
такого характера», — пояс
нила заведующая отделе
нием помощи замещающим 
семьям.

Усыновление уберегает 
молодую семью и от другой 
опасности: часто случается, 

что кровные родители ре
бёнка через некоторое вре
мя решают восстановить 
свои права и возродить от
ношения. Если вы в это вре
мя имеете статус опекуна 
или приёмного родителя, 
то вы с этим ничего сделать 
не сможете. Но если вы усы
новитель, то ребёнок оста
нется с вами.

«Усыновители не  только 
могут изменить фамилию 
и имя ребёнка — иногда в ин
тересах ребёнка меняется 
даже место или дата рожде
ния»,  — отметила Галина 
Емельянова.

По  официальным дан
ным, 36 тысяч детей в на
шей стране ждут свою се
мью. В региональном банке 
данных о детях, оставшихся 
без попечения родителей, 
по состоянию на 1 сентября 
2023 года состоят 20 детей, 
нуждающихся в семье. 

Напомним, граждане Рос
сийской Федерации, про

живающие в  Севастополе 
не менее одного года, могут 
полу чить региональный 
маткапитал. Выплата пре
доставляется по  нацпро
екту «Демография» в рам
ках регионального проекта 
«Финансовая поддержка 
семей при рождении де
т е й ».  Р а зм е р  вы п л ат ы 
ежегодно индексируется 
и  в  этом году составляет 
128 066 рублей.
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МАМА – 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

МОЙ ДОБРЫЙ БИЗНЕС
Стартовал Всероссийский 

конкурс «Мой добрый биз-
нес», который направлен 
на выявление лучших практик 
социального предпринима-
тельства среди субъектов ма-
лого и среднего бизнеса, НКО, 
поддержку идей и развитие 
направления корпоративной 
социальной ответственности. 
Всего за  время проведения 
конкурса специалисты рас-
смотрели более 2,5 тысяч зая-
вок из 79 регионов, 567 проек-
тов стали победителями.

«Число социальных предприя-
тий в реестре достигло деся-
ти тысяч, что на 30 % больше, 
чем годом ранее, и в три раза 
больше, чем три года назад. 
Поощрение лучших практик 
социального предпринима-
тельства способствует раз-
витию сектора, поэтому вот 
уже восемь лет мы проводим 
конкурс «Мой добрый бизнес». 
Для нас это возможность най-
ти новые достойные проекты, 
проанализировать не только 
количественные показатели 
сектора, но и  качественные. 
С каждым годом мы принима-
ем всё больше заявок. Уверена, 
что этот конкурс не станет 
исключением», — отметила за-
меститель министра экономи-
ческого развития РФ Татьяна 
Илюшникова.

Конкурс проходит в восьми 
номинациях в четыре этапа, 
победители будут объявлены 
на торжественной церемонии 
награждения.

«Всероссийский конкурс «Мой 
добрый бизнес» проводит-
ся с 2015 года. Победителями 
конкурса в  этом году стали 
36 проектов по 12 номинациям. 
Главная цель конкурса — это 
содействие социальному бизне-
су, его росту и развитию. Бла-
годаря данному проекту внима-
ние органов государственной 
власти и  средств массовой 
информации привлекается 
к деятельности субъектов со-
циального предприниматель-
ства. Происходит выявление 
лучших региональных практик 
продвижения проектов, резуль-
таты которых способствуют 
решению социальных проблем. 
Проведение подобных меро-
приятий ярко демонстрирует 
повышение престижа социаль-
ного предпринимательства 
в наше время», — подчеркнула 
заместитель губернатора Се-
вастополя Мария Литовко.

Принять участие в конкурсе 
могут социальные предпри-
ниматели и некоммерческие 
организации. Заявки можно 
подать на сайте «Мой добрый 
бизнес» и  в  центрах «Мой 
бизнес».

НОВЫЙ ОФИС СБЕРБАНКА
В  Севастополе Сбербанк 

открыл новый офис — Центр 
развития бизнеса. Здесь 
предприниматели могут от-
крыть расчётный счёт, под-
ключить торговый эквайринг 
(безналичную оплату), офор-
мить кредитные продукты 
или зарплатный проект. Со-
трудники центра расскажут 
обо всех спецпредложениях, 
цифровых сервисах и акциях 
для развития бизнеса, также 
есть услуги дистанционного 
обслуживания.

«Открытие Сбербанком но-
вого офиса — Центра разви-
тия бизнеса — предоставит 
более удобный сервис юриди-
ческим лицам, сохраняя ком-
форт и безопасность. Новый 
офис ориентирован на обслу-
живание клиентов сегмента 
малого бизнеса. Здесь можно 
зарегистрировать бизнес, от-

крыть счёт, получить кредит 
для бизнеса, лизинг, факторинг 
и многое другое. Благодаря сво-
ему опыту и профессионализ-
му банк сможет предложить 
новый уровень в качестве об-
служивания клиентов», — от-
метил первый заместитель 
директора департамента эко-
номического развития Алек-
сей Попов. 

Особенность центра состо-
ит в  том, что он ориентиро-
ван именно на малый бизнес. 
За каждым клиентом закре-
пляется персональный менед-
жер, который консультирует 
по  продуктам банка, помо-
гает подобрать пакеты услуг 
и сервисов, необходимые для 
роста бизнеса в  различных 
отраслях. 

Новый центр располагается 
по адресу улица Вакуленчука, 
33а/3.

Программа реализуется 
в рамках национального 
проекта «Малое и среднее 
предпринимательство». 
Организатором выступает 
Минэкономразвития Рос-
сии, соорганизаторами – 
«Корпорация МСП», Союз 
женщин России. Партнёры 
проекта: компания VK, 
маркетплейс наружной 
рекламы VDOOH
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«Мама-предприниматель» — образовательная программа 
в сфере поддержки женщин с бизнес-идеями или 
работающим проектом и имеющих детей. 

Идея проекта была заложе
на в 2013 году, за 10 лет уча
стие в  нём приняли около 
7 000 женщин по всей стра
не, а 247 человек стали побе
дительницами конкурса.

В Севастополе проект про
шёл впервые, заявки на уча
стие подали 40 мам с деть
ми, которые планируют на
чать своё дело или открыли 
его менее года назад. Пять 
дней они проходили ком
плексное обучение в очном 
формате на площадке цен
тра «Мой бизнес». Лучший 
бизнеспроект отобрали чле
ны экспертного жюри, в со
став которого вошли пред
ставители департамента 
экономического развития, 
центра «Мой бизнес», успеш
ные предприниматели Се
вастополя, а также руковод
ство местного отделения 
Южного Главного управле
ния Банка России.

« Пр о е к т  р е а л и з у е тс я 
в рамках нацпроекта «Малое 
и среднее предприниматель
ство» в 63 регионах России. 
Его основная цель — помочь 
женщинам с детьми открыть 
своё дело. На площадке цен
тра «Мой бизнес» участницы 
приобрели комплексные зна
ния по предпринимательским 
компетенциям от различных 
специалистов. Один из про
ектов участниц, признанный 
лучшим по мнению экспертов, 
получил сегодня 100 тысяч ру
блей на реализацию. Напом
ню, в  этом году в  Севасто
поле было зарегистрировано 
около 9 тысяч женщинпред
принимателей, которые со

вмещают ведение своего дела 
с заботой о семье. Подобные 
проекты призваны через си
стемное обучение от профес
сионалов своего дела сэконо
мить столь драгоценное для 
мампредпринимателей вре
мя»,  — отметила замести
тель губернатора Севасто
поля Мария Литовко.

Победителем стала Юлия 
Панкова  — автор проекта 
по созданию светильников 
из  дерева. Девушка полу
чила федеральный грант 
в размере 100 тысяч рублей.

«В  прошлом году откры
ли с супругом столярную ма
стерскую, занимались произ
водством сувениров и клеток 
для животных. Планировали 
расширяться — заниматься 
изготовлением светильни
ков из экоматериала — дере
ва. Победа в программе «Ма
мапредприниматель» даёт 
нам такую возможность — 

закупим необходимое обору
дование для дальнейшего про
изводства»,  — поделилась 
победительница конкурса 
Юлия Панкова.

Ещё две участницы регио
нального этапа конкурса 
«Мамапредприниматель» 
получили бонусы на  про
движение в  VKРек ламе 
в размере 10 000 рублей.

8 Развитие бизнеса



ЦИФРОВИЗАЦИЯ КОНТРОЛЯ 
В ФИНАНСОВОБЮДЖЕТНОЙ СФЕРЕ

ПОДСИСТЕМА ФИНАНСОВОГО 
КОНТРОЛЯ ПОЗВОЛЯЕТ:
• обмениваться информа

цией и запросами между 
зарегистрированными 
в системе сотрудниками 
Федерального казначей
ства, его территориаль
ных органов и Центра 
по обеспечению дея
тельности Казначейства 
России;

• формировать, согласовы
вать и утверждать элек
тронные документы;

• вести автоматиче
ский и ручной учёт 
информации по штат
ному расписанию, гра

фику отпусков, гра
фику командировок, 
данных о временной 
нетрудоспособности 
и прочей информации 
о доступности специ
алистов, участвую
щих в контрольных 
мероприятиях;

• автоматически опреде
лять уровень нагрузки 
на ревизоров и структур
ные подразделения;

• проводить сквозной 
анализ на всех этапах 
контроля в финансово
бюджетной сфере.

Цифровизация – это 
внедрение технологий 
в разные сферы жизни 
для повышения её ка-
чества. Она помогает 
выполнять рутинные 
задачи и принимать 
решения без участия 
человека

Мария Зарубина

Руководитель УФК по г. Севастополю Артём Скворцов с сотрудниками контрольного блока управления

Правоприменительные 
и контрольно-надзорные 
функции в финансово-
бюджетной сфере России 
осуществляет Федеральное 
казначейство. Это служба, 
которая обеспечивает 
исполнение федерального 
бюджета и контролирует 
расходование средств.

В  2023  году отмечается 
100летие создания кон
трольноревизионных ор
ганов. Если изначально они 
выполняли карательную 
функцию, то сейчас стано
вятся превентивным ин
струментом системы эф
фективного у правления 
бюджетными средствами. 
Неотъемлемая часть рабо
ты этого инструмента  — 
цифровизация.

ПЕРВЫЙ ЭТАП
Цифровизация — это вне

дрение технологий в  раз
ные сферы жизни для по
вы ш е н и я  е ё  к ач е с т в а . 
Она  помогает выполнять 
рутинные задачи и прини
мать решения без участия 
человека.

В  работе казначейства 
цифровизация предусмат
ривает создание единой ав
томатизированной систе
мы финансового контроля, 
которая должна включать 
весь цикл проведения про
верки  — начиная от  пла
нирования и  заканчивая 
формирова нием от чёта 
о результатах.

С января 2017 года Феде
ральное казначейство при
ст упило к  созданию та
кой единой программы. 
Уже  в  августе 2017го за
пущен программный про
дукт «Автоматизирован
ная система планирования 
контрольной и  надзорной 
деятельности Федеральной 
слу жбы финансовобюд
жетного надзора в  испол

няемых модулях» (АСП). 
Это стало новой эрой в про
цессе цифровизации кон
трольной деятельности.

В  п роцессе использо
вания автоматизирован
ной системы выявлялись 
её плюсы и  минусы. Кро
ме того, к  программному 
комплексу предъявлялись 
новые требования, связан
ные со  стандартизацией 
контрольной деятельности, 
внедрением рискориенти
рованного подхода к  пла
нированию, обеспечением 
формирования мониторин
говой и аналитической от
чётности на уровне первич
ных данных.

«ЭЛЕКТРОННЫЙ  
БЮДЖЕТ»

С 1 декабря 2022 года вве
дена в  п р ом ы ш лен н у ю 
эксплуатацию подсистема 
финансового контроля го
сударственной интегриро
ванной информационной 
системы управления об
щественными финанса
ми «Электронный бюджет» 
(далее — ПФК — ред.).

ПФК включает все компо
ненты, необходимые для 
автоматизации контроль
ной деятельности Феде
ра л ьног о к а значейс т в а 
на  всех этапах проверки: 
планирования, исполне
ни я, формировани я от
чётности и  мониторинга 
проведения мероприятий. 
Это позволяет ознакомить
ся с результатами предыду
щих проверок, реализовать 
принцип взаимозаменяе
мости контролёровревизо
ров и не только.

Подс ис тема фи на нсо
вого контроля интегри

рована с  другими моду
л я м и и нф орма ц ион ной 
сис тем ы «Элек т ронный 
бюджет». Наиболее значи
мые — инструменты «Ана
лиз рисков» и  «Паспорт 
объекта контроля», кото
рые обеспечивают контро
лёрамревизорам доступ 
к  широкому спектру ин
формации о  потенциаль
ных объектах и  с убъек
тах контроля, позволяют 
провести качественный 
анализ с учётом критери
ев вероятности и  рисков. 
Э т и   с е р в и с ы  п о л е з н ы 
д л я кон т р о лёр овр еви
зоров как при планиро
вании контрольной дея
тельности, так и  при её 
осуществлении.

Кроме того, ПФК инте
грирована с  Единой ин
формационной системой 
в сфере закупок (ЕИС) и её 
сервисами, поскольку зна
чимую роль в контрольной 
деятельности играют про
верки зак упок объектов 
контроля.

Больш ую помощь кон
тролёрамревизорам ока
зывает модуль «Рискмо
н и тори н г » подс ис тем ы 
«Мон и т ори н г з а к у пок » 
ЕИС  — здесь они мог у т 
не просто собрать инфор
мацию об определённой за
купке, будь то госконтракт 
или договор, но и  в  авто
мат изирова нном реж и
ме акцентировать внима
ние на возможных рисках 
нарушения.

ПЛАНЫ
Раб о та на д ц ифр ови

з а ц и е й  п р о д о л ж а е т с я . 
К  2027  году планируется 
реализовать единую циф

ровую платформу, объеди
няющую все возможности 
по сбору и анализу инфор
мации, — единую систему 
Электронный СМАРТкон
троль. Это новый вид про
верок, который понадобит
ся для профилактической 
работы по  расходованию 
бюджетных средств.

Через СМАРТконтроль 
можно будет посмотреть 
у чётные показатели у ч
реждения в онлайнрежи
ме. Такая система поможет 
предупредить нарушения, 
тогда как в обычных про
верках контролёрыревизо
ры выявляют уже свершив
шиеся факты.

По  словам заместителя 
руководителя Федерально
го казначейства Эли Исае
ва, достижение «цифровой 
зрелости» государствен
ного управления при нали
чии цифровой платформы 
«Электронный СМАРТкон
троль (контроллинг) и учёт 
государственных финансов 
для управленческих реше
ний» позволит оперативно 

управлять рисками, а так
же формировать рекомен
дации по принятию управ
ленческих решений с  по
мощью преднастроенных 
алгоритмов. Кроме того, бу
дет сведён к минимуму бу
мажный документооборот, 
сократятся сроки и  повы
сится точность управлен
ческого воздействия.

Мария Зарубина, заместитель 
начальника контрольно

ревизионного отдела в социально
экономической сфере управления 

Федерального казначейства 
по г. Севастополю
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СОБИРАЕМСЯ 
В ПОХОД

ПОМОЩЬ ТУРИСТАМ
Узнать про горные восхож-

дения или интересные марш-
руты для прогулки по родному 
городу можно в туристско-ин-
формационном центре.

Сеть информационных цен-
тров Севастополя создана для 
помощи туристам в органи-
зации самостоятельного от-
дыха и поиске самых ярких 
впечатлений.

Чем полезен ТИЦ:
• порядка 15 бесплатных бук- 

летов, карт и путеводителей;
• выдача справок 

о пребывании;
• подробная информация 

о туристских маршрутах, до-
стопримечательностях, раз-
влечениях, культурных собы-
тиях Севастополя;

• экскурсии и квесты;
• уникальные сувениры, 

открытки, одежда 
и аксессуары для отдыха.

Адреса туристско-
информационных 
центров:
• туристско-информацион-

ный центр на территории 
ресторанного комплекса 

«Винодельня 78»  
(ул. Сапунгорская, 34);

• центральный офис  
по адресу набережная  
Корнилова, 2;

• туристско-информационный 
центр в районе останов-
ки «Совхоз имени Софьи 
Перовской».

Любители пеших экскурсий 
могут получить консультацию 
в туристско-информационном 
центре в  районе смотровой 
площадки Ласпи.

Узнать подробную ин-
формацию и  получить кон-
сультацию можно по  теле-
фонам: +7 (978) 907-96-70, 
8 (800) 301-82-38 или написав 
письмо: tic.sev@mail.ru.

Ежегодно туристический 
маршрут посещают более 
220 тысяч любителей 
активного отдыха 
из разных регионов 
России

Большая Севастополь-
ская тропа – это 8 основ-
ных и 10 дополнитель-
ных маршрутов разной 
степени сложности

ТИЦ на Корнилова
Информационный стенд на г. Куш-Кая

Скальный маршрут Виа ферата

Вид с Ильяс-кая на хребет Деликли-бурун
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27 сентября — Всемирный день туризма. Ежегодно этот 
праздник отмечают все любители путешествий и экс-
курсий. Предлагаем вам присоединиться и отправиться 
на прогулку по Большой Севастопольской тропе.

Большая Севастопольская 
тропа — уникальный ком
плекс маршрутов протя
жённостью порядка 250 ки
лометров, полукольцом 
огибающий Севастополь 
и  разбегающийся паути
ной троп между Балаклавой, 
Черноречьем и Варнутской 
долиной. На  маршруте ту
ристов ожидает множество 
природных достопримеча
тельностей: горы и  море, 
древние постройки антич
ного периода, редкие рас
тенияэндемики, красно
книжные животные.

Отличительная особен
ность Большой Севастополь
ской тропы  – доступность 
и  безопасность. Все  пеше
ходные маршруты обору
дованы навигационными 
столбамиуказателями, а ря
дом с интересными местами 
установлены информацион
ные стенды.

ПЕШЕХОДНЫЙ МАРШРУТ 
ДЛЯ ВСЕЙ СЕМЬИ

Один из  самых живопис
ных маршрутов «Ласпинский 
перевал  — Байдарские во
рота». Он проходит по юж
ным склонам и Байдарскому 
плато Крымских гор. Высота 
плато не превышает 700 ме
тров. Значительная часть пу
ти проходит по  открытому 
пространству, что позволяет 
постоянно видеть окружаю
щий ландшафт: от гор и Бай
дарской долины на  севере 
до узкой полосы берега и мо
ря на юге. С высоты вы може
те полюбоваться посёлками 
и урочищами Южного берега 
Крыма: Ласпи и Батилиман, 
мыс Сарыч и Форос. Вы смо
жете подняться на  гору 
ИльясКая, увидеть «Камен
ный цветок» или «Храм солн
ца» — скалы Тышлар.

Протяжённость маршрута 
составляет 11 километров, он 
проходит по тропам и грун

товым дорогам. Маршрут 
не сложный, его с лёгкостью 
пройдут дети семи лет.
Как добраться:

Начинать путешествие 
лучше от Байдарских ворот. 
Пригородные автобусы № 37, 
41, 182, 183 довезут вас до с. 
Орлиное, и  оттуда нужно 
пешком подняться по живо
писному лесному серпанти
ну к Байдарским воротам.

Начать подъём можно 
и от Ласпинского перевала 
(остановка «Ласпи»). Выби
райте междугородние авто
бусы ялтинского направле
ния, билет на которые можно 
купить в кассах автовокзала.

АЛЬПИНИЗМ 
И СКАЛОЛАЗАНИЕ

Любителям экстремально
го отдыха Большая Севасто
польская тропа предлагает 
уникальные скальные марш
руты Виа феррата. Что  это 
такое, сейчас расскажем.

Виа феррата (от  итал. 
«дорога из железа» — прим. 
ред.)  — скальный участок, 
специально оборудованный 
металлическими конструк
циями, как правило, сталь
ным тросом или цепью, 

стальными скобами, рифлё
ными упорами для ног, ме
таллическими лестницами.

Сеть скальных маршрутов, 
разных по сложности, распо
ложена на южной части горы 
ИльясКая. Самый лёгкий, но 
при этом очень видовой — 
участок ЗЕ. Есть и сложные 
участки — для восхождения 
по  ним необходимо быть 
в хорошей физической фор

ме, использовать снаряже
ние и не бояться высоты.

Любителям экстрима Виа 
феррата приготовила насто
ящее испытание на  проч
ность. Профессиональные 
альпинисты могут преодо
леть участок протяжённо
стью 2 150 метров по отвес
ным скалам. Время в пути — 
4 часа.
Как добраться:

От  автотрассы Севасто
поль  — Ялта альпинисты 
со  снаряжением поднима
ются вверх по  скалам Юж
ной стены ДеликлиБурун 
на вершину. После восхож
дения необходимо спустить
ся на  запад по  гребню Де
ликлиБурун. Затем пройти 
по пешеходной тропе и спу
ститься вниз, проходя зигза
гами по характерным скаль
ным полкам по Южной стене 
массива ДеликлиБурун.

Уникальная «железная тро
па» подарит незабываемые 
впечатления, новые эмоции, 
а любителям фото и видео
съёмки — невероятные ка
дры и новые ракурсы.

Однако, покорять пусть 
и оборудованные, но всё же 
скальные маршруты необхо
димо в специальном снаря
жении — обвязке с системой 
самостраховки и каске. Важ
на и правильная экипиров
ка: удобная нескользящая 
обувь и спортивная, не ско
вывающая движения оде
жда. Отправляясь в  горы, 
не забудьте взять с собой за
пас воды и проверить про
гноз погоды — в дождь, ту
ман ступеньки и камни ста
новятся очень скользкими.

Ольга Пушина 
Максимилиан Петров

10 Туристический потенциал



С 11 по 17 сентября жители Севастополя написали в соци-
альных сетях и на платформе «Госуслуги. Решаем вместе» 
1 331 обращение к органам власти. Самая популярная тема — 
благоустройство.

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Сообщения и просьбы соби-
рают аналитики Центра управ-
ления регионом. Информацию 
передают как профильным де-
партаментам, так и губернато-
ру Михаилу Развожаеву.

Так, глава города дал ряд 
поручений по  обращени-
ям граждан. Один из вопро-
сов  — разрушение козырь-
ка на подъезде в  доме № 31 
на  улице Правды. Жильцы 
говорят, что несколько меся-
цев звонят в  управляющую 
компанию, но безрезультатно. 
Специалисты департамента 
городского хозяйства выехали 
на место — разрушения дейст-
вительно есть, козырёк отре-
монтируют вместе с опорами.

«В Инкермане на улице Умри-
хина рабочие три месяца на-
зад раскопали ямы во  дворе 
домов № 5, 7 и  9, и  на  этом 
«ремонт» остановился. Лю-
ди пишут, что двор большой, 
в домах много детей, а вме-
сто нормального двора у них 
траншеи. Поручил Евгению 
Сергеевичу Горлову взять во-

прос на контроль. Скоро пой-
дут дожди, да и до зимы уже 
недалеко, нужно быстро при-
вести территорию в  поря-
док»,   — сообщил Михаил 
Развожаев.

Жильцы дома № 47 на ули-
це Софьи Перовской в  Лю-
бимовке переживают, что 
подпорная стена может обва-
литься во время следующего 
сильного ливня — строители 
сняли штукатурку и  на  этом 
закончили. По  информации 
профильного департамента, 
контракт на ремонт будет за-
ключён в этом году. Губерна-
тор подчеркнул, что такие ве-
щи недопустимы, и поставил 
задачу максимально быстро 
разобраться с проблемой.

Ещё одно обращение  — 
с  улицы Адмирала Макаро-
ва. Во время ремонта дороги 
во дворе дома № 13 нарушили 
систему водоотведения и сни-
зили уровень бордюрного 
камня. В результате дождями 
смыло часть грунта, и теперь 
участок небезопасен. Поруче-

ние заняться этим вопросом 
дано также ДГХ.

«Постоянно говорю подчи-
нённым, что не бывает «мел-
ких» и  «незначительных» во-
просов. Глобальные проекты 
и стройки — это важно, но для 
людей всегда важнее и ближе 
то, что находится с ними ря-
дом — возле дома, работы, шко-
лы», — отметил глава города.

Неко т орые лок а льные 
проблемы удаётся решить 
оперативно. Жители писа-
ли о грязи и мусоре на пути 
от  остановки «Техническая 
библиотека» к  торговому 

центру «Московский» на про-
спекте Генерала Остряко-
ва. По информации специа-
листов учреждения «Парки 
и скверы», тропинку уже при-
вели в порядок.

Также севастопольцы про-
сили убрать столб на улице 

Крылова, 9  — при падении 
он полностью перекрыл про-
езжую часть. В  «Горсвете» 
сообщили, что аварийную 
опору уже демонтировали 
и вывезли, а вместе с  этим 
восс т ановили нару жное 
освещение.

C 11 ПО 17 СЕНТЯБРЯ
СЕВАСТОПОЛЬЦЫ 
НАПИСАЛИ
1 331 СООБЩЕНИЕ
И ВОПРОС 
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БЕЗОПАСНОСТЬ В ПРИОРИТЕТЕ

Задать вопросы или написать о проблеме, связанной с дея-
тельностью органов власти, можно на их официальных стра-
ницах во ВКонтакте, Одноклассниках или Телеграм, а также 
на платформе «Госуслуги. Решаем вместе» — сервисом мож-
но воспользоваться через виджет во ВКонтакте, приложение 
или сайт pos.gosuslugi.ru/landing/.

Центр управления регионом г. Севастополя

Свой дневной рацион многие из нас не представляют без 
мясной и молочной продукции, яиц и других продуктов 
животного происхождения. Однако не все задумываются 
об их безопасности. 

Ежедневно сотни специ
алистов проводят лабо
раторные исследования, 
следят за качеством мяса, 
вакцинируют животных 
и птиц, чтобы на прилавках 
города нас ждали только 
безвредные продукты.

Почему опасно покупать 
мясо, которое не  прошло 
ветеринарный и  санитар
ный контроль? Попробуем 
объяснить.

Среди самых серьёзных 
инфекционных заболева
ний, от  которых нас обе
регают, — сибирская язва. 
Болеть ей могут сельскохо
зяйственные и  дикие жи
вотные, а  также человек. 
Заражение происходит воз
душнокапельным путём, 
через микротравмы на ко
же или при употреблении 
в пищу мяса больного жи
вотного. Жизнеспособность 
возбудителя сибирской яз
вы составляет 100 и более 
лет.

В  Севастополе в  послед
ний раз данное заболева
ние было зафиксировано 
в  1958  году, и  с  этого пе
риода город имеет статус 
благополучного региона. 
Управление ветеринарии 
предпринимает все не
обходимые меры, чтобы 
и  дальше его сохранять: 
специалисты госветслуж
бы ежегодно прививают ло
шадей, крупный и мелкий 
рогатый скот, проводят ла

бораторные исследования 
и  ветеринарносанитар
ные экспертизы пищевой 
продукции.

В  ЯмалоНенецком ав
тономном округе крупная 
вспышка сибирской язвы 
регистрировалась совсем 
недавно — в 2016 году. Тог
да 32 человека были госпи
та лизированы в  инфек
ционное отделение, пали 
2 572  оленя. Для  устране
ния последствий были за
действованы колоссальные 
рес у рсы: 200 сл у жащих 
войск радиохимической 
и биологической защиты; 
30 единиц военной тех
ники; 4 тяжёлых грузо

вы х самолёта; 4 верто
лёта. Проводилась тща
т е л ь н а я  д е з и н ф е к ц и я 
территории, использовали 
более 50 тонн хлорки.

Небезопасно пок у пать 
мясные проду кты в  ме
стах стихийной торговли: 
продажа в  таких точках 
происходит без обязатель
ных ветеринарных доку
ментов, в антисанитарных 
условиях и без соблюдения 
температурного режима. 
Купить свежее безопасное 
мясо, рыбу, молочные про
дукты можно в супермар
кетах, на  рынках и  санк
ционированных ярмарках 
города.

КАКИЕ МЕРЫ ПРОФИЛАКТИКИ 
ОБЯЗАНЫ СОБЛЮДАТЬ 
ВЛАДЕЛЬЦЫ ЖИВОТНЫХ:
• предоставлять ветеринар-

ным специалистам госвет-
службы животных для ос-
мотра и вакцинации против 
сибирской язвы;

• осуществлять регулярную 
профилактическую дезин-
фекцию животноводческих 
помещений.

По  вопросам профилак-
тических вакцинаций, обра-

боток и  исследований жи-
вотных владельцы могу т 
обратиться в  подразделе-
ния госветслужбы по  теле-
фону: +7 (978) 300-95-65 или 
в госветпункты:
• «Ленинский», 

тел: +7 (978) 300-93-23;
• «Орлиновский», 

тел: +7 (978) 300-90-31;
• «Терновский», 

тел: +7 (978) 300-93-16.
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23 сентября

Севастопольский театр  
юного зрителя

Спектакль  
«Здравствуй, Красная 

Шапочка!» (6+)
— 11:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр  
им. А. В. Луначарского

Экскурсия  
по театру (6+)

— 16:00 —

Драматический театр 
Черноморского флота РФ  

им. Б. А Лавренёва
Спектакль  

«Под холщовыми  

небесами» (12+)
— 18:30 —

Кинотеатр  
«Украина»
Концерт  

«Песнь о море в народной 
душе» (6+)
— 18:30 —

Севастопольский 
академический театр танца  

им. В. А. Елизарова
Спектакль  

«Танцуй со мной» (12+)
— 19:00 —

Государственный  
историко-археологический 

музей-заповедник  
«Херсонес Таврический»

Спектакль «Грифон» (12+)
— 20:30 —

24 сентября

Государственный историко-
археологический музей-
заповедник «Херсонес 

Таврический» 
Выставка « 

Золотой Витязь»  
(0+)

— 9:00—18:00 —

Центральная городская детская 
библиотека им. А. П. Гайдара

Познавательный час  
«Под микроскопом» ( 

6+)
— 11:00 —

Российская государственная 
художественная галерея
Экскурсия «Севасто

поль в изобразительном 

искусстве»
— 12:00—15:00 —

Севастопольский театр  
юного зрителя

Спектакль «Обломов»  
(12+)

— 18:30 —

Драматический театр 
Черноморского флота РФ  

им. Б. А. Лавренёва
Спектакль  

«Хитросплетения любви» 
(12+)

— 18:30 —

25 сентября

Государственный  
историко-археологический 

музей-заповедник  
«Херсонес Таврический»

Мастеркласс  
«Археологическая  

песочница» (6+)
— 9:00 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Выставка  
художника  

Ирины Кузьменко  
(0+)

— 10:00—18:00 —

Музей  
«Подземный Севастополь»

Интерактивная экскурсия 
«Подземный  
Севастополь»  

(6+)
— 10:00—18:00 —

АФИША РОДНОГО ГОРОДА

ЗАБОТА О ЗДОРОВЬЕ

Главным правилом в своей работе мы 
определили живой диалог с севастопольцами.

Присылайте нам ваши пожелания и предло-
жения: какие рубрики хотите видеть в газете, 
чем можете с нами поделиться и о чём вам ин-
тересно узнать.

Мы пишем о любимом городе и его людях — 
чтобы каждый нашёл что-то для себя.

Вот наша почта: slavasev1917@yandex.ru.
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Строите планы на выходные? 
Думаете о том, как одеваться 
и брать ли зонт? Посмотрите 
прогноз погоды!
ПЯТНИЦА, 22.09

СУББОТА, 23.09

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 24.09

t° ВОДЫ: 

МАГНИТНЫЕ БУРИ 
В СЕНТЯБРЕ:

• 6—8 сентября — 
3 балла

• 8—13 сентября — 
2 балла

• 13 сентября — 
4 балла

• 21 и 22 сентября — 
3 балла

В оставшиеся дни месяца об-
становка будет нейтральной 
или погружённой в полный 

магнитосферный штиль.

 ночь день

 +14 | +25
Без осадков

 ночь день

 +15 | +26
Без осадков

 ночь день

 +15 | +25
Без осадков

+21–24

28 СЕНТЯБРЯ В 16:00 ВСТРЕЧИ 
ПРОЙДУТ:
• для жителей, 

прикреплённых 
к городской больнице 
№ 1 — в поликлинике № 1 
по адресу ул. Адмирала 
Октябрьского, 19;

• для жителей, 
прикреплённых к городской 
больнице № 4 — в зале 
местной администрации 
Андреевского 
муниципального округа 
по адресу: с. Андреевка, 
ул. Центральная, 22;

• для жителей, 
прикреплённых  
к городской 
больнице № 5 — в детской 
поликлинике № 1 по адресу 
ул. Ленина, 20;

• для жителей, 
прикреплённых  
к городской 
больнице № 9 — 
в зале Орлиновского 
муниципального округа 
по адресу  
ул. Тюкова, 42.

Задать вопрос о работе боль-
ниц и поликлиник, графике 
приёма врачей, возможно-
стях прохождения медицин-
ской реабилитации, диспан-
серизации и обследований, 
выдаче лекарственных пре-
паратов и  многом другом 
можно на встречах с глав-
ными врачами горбольниц.

В конце сентября главвра
ч и че т ы р ё х  г ор о дс к и х 
больниц № 1, 4, 5 и 9 встре
тятся с  севастопольцами. 
Руководители медучреж
дений расскажут о  рабо
те амбулаторнополикли
нической службы, мерах, 
направленных на  повы
шение доступности и  ка
чества первичной меди
косанитарной помощи, 
и, конечно, ответят на все 

интересующие вопросы. 
«Открытый диалог очень 
важен: для жителей это 
возможность озвучить свои 
вопросы, замечания, пред
ложения, а для главных вра
чей  — получить обратную 
связь, услышать пациен
тов и устранить замечания 
к следующему кварталу», — 
рассказал директор депар

тамента здравоохранения 
Виталий Денисов.

Такие встречи проводят
ся регулярно с начала те
кущего года, каждый по
следний четверг квартала. 
Принять участие, задать 
вопрос специалисту и по
лучить рекомендации мо
жет ка ж дый желающий. 
Вход свободный.
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